

sosial. Dan dalam kehidupan sehari-harinya adalah pencahariannya sebagai petani dan dalam hal ini pun juga diterangkan dalam bukunya Soerjono Soekanto. Dalam hal ini misalnya penduduk Balongdowo kalau ada yang mau mendirikan suatu bangunan --rumah-- contohnya: ketika Askan mendirikan rumah, memang alat-alat dan bahan bangunan yang penting telah disediakan oleh Askan. Kalau bahan-bahan yang penting sudah lengkap, maka rumah didirikan secara gotong royong bersama beberapa orang tetangga dan sanak keluarga. Tidak dipersoalkan mengenai upah dan sebagainya. Askan hanya menyediakan sekedar air teh, rokok dan makanan (seadanya).

Kebiasaan lain yang terkenal di desa Balongdowo adalah masyarakat yang biasa disebut demokrasi. Kalau Lurah memutuskan sesuatu yang menyangkut kepentingan orang banyak di desa, Lurah bermusyawarah dengan segenap penduduk desanya, secara langsung penduduk turut memutuskan apa yang akan dikerjakan bersama. Misalkan memperbaiki jalan desa dan selokan untuk mengairi sawah dan lain sebagainya.

Kebiasaan di atas sudah dikerjakan oleh penduduk desa secara turun temurun, mereka tidak tahu lagi siapa yang mengajarkannya. Dan tidak pula mereka persoalkan yang mereka ketahui hanyalah bahwa kebiasaan-kebiasaan itu akan mereka jalankan.

B. Sejarah Perkembangan Sapta Darma di Desa Balongdowo

Sejarah timbulnya Sapta Darma di desa Balongdowo yang pertama kali adalah di dusun Kali Pacabean, Kali Ampuh dan Balongdowo kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo.

Bermula dari pengakuan pak Ali, yang menerima tuntunan langsung dari Sri Gutama (Harjosapuro) untuk disebarkan kepada manusia yang membutuhkan.

Tuntunan yang diterima oleh Ali itu, disebarkan atau diajarkan kepada orang lain, pertama pada sahabat karibnya dan orang-orang terdekat lainnya, sehingga ada satu dua orang ikut mengamalkan ajaran Sapta Darma termasuk Husen. Husen mengamalkan ajaran Sapta Darma karena dahulunya dia sakit keras dan dapat sembuh berkat pengobatan Ali.

Adapun cara penyembuhan yang dilakukan oleh Ali, adalah penyembuhan di jalan Tuhan. Artinya, melakukan penyembuhan itu dilaksanakan atas kuasa dan sesuai dengan petunjuk-petunjuk dari Allah Hyang Maha Kuasa. Beliau mengobati orang sakit dengan *ening* lalu sambil memandang bagian yang sakit, misalkan bagian perut. Setelah merasa bahwa seluruh rasa terkumpul di dalam mulut, dengan tanda (bahasa Jawa pating trecep) dan ujung lidah terasa berat. Maka dalam batin menyebutkan nama Allah. Kemudian mereka

Selanjutnya dengan pergantian masa karena usia Ali sudah tua, maka sejak tahun 1990 digantikan, yang sekarang adalah Kinawar yang menjadi panuntun Kerohanian Sapta Darma.

Tidak menutup kemungkinan bahwa setiap tahun warga Sapta Darma bertambah pengikutnya tanpa ada paksaan, yakni atas dasar kesadaran sendiri. Tanpa memandang dari mana asal muasal, pemeluk agama apa itu tak menjadi permasalahan, yang pokok mau menerima syarat dan mau menjalankan ajaran aliran Sapta Darma yakni tujuh wewarah suci yang menjadi kewajiban bagi warga kerohanian Sapta Darma.

Pada tanggal 17 November 1960, sanggar Sapta Darma di desa Balongdowo resmi didirikan, dan diberi nama "Sanggar Candi Busana". Sedang surat izin dari pemerintah baru keluar sesuai dengan Undang-Undang No VIII tahun 1985.

Pemeluk kerohanian Sapta Darma dari tahun 1960 sampai dengan tahun 1997 berjumlah kurang lebih 1.500 orang.⁷

Sedangkan perincian perkembangan pemeluk kerohanian Sapta Darma adalah sebagai berikut:

⁷Kinawar. Ketua Tuntunan Sanggar. *Wawancara*. 25 - Oktober 1997.

mengizinkan (menyadarkan) semua warga kerohanian Sapta Darma desa Balongdowo untuk aktif kembali dalam menjalankan ajaran-ajaran kerohanian Sapta Darma hingga dapat berkembang terus.

3. Tahun 1982

Setelah kerohanian Sapta Darma desa Balongdowo kecamatan Candi kabupaten Sidoarjo masuk pada pengawasan Aliran Kepercayaan Masyarakat (PAKEM), pada tahun 1985 dan mendapat pengakuan dari pemerintah sesuai dengan Tap/UU/No:VIII/1985 tentang organisasi kemasyarakatan, maka kerohanian Sapta Darma mulai saat itu telah mendaftarkan diri kepada pemerintah, yakni ke Departemen Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia, warga kerohanian Sapta Darma di Balongdowo berjumlah 93 orang.

Di dalam menampung warga Sapta Darma tidak memandang dan membedakan suku, bangsa, agama dan warna kulit, dengan tidak adanya paksaan serta tekanan yang bersifat keharusan, semua itu dilakukan dengan berdasarkan kesadaran dari hati yang sedalam-dalamnya dari orang yang mau menjadi anggota.

Perkembangan yang cukup pesat ini, selain dikarenakan oleh faktor kehidupan sosial warga Sapta Darma yang cukup baik terhadap masyarakat sekitar, juga dikarenakan oleh faktor keturunan.

4. Tahun 1997

Pada masa ini suasana dan situasi di desa Balongdowo berubah menjadi baik (dapat dikatakan tidak ada hambatan), karena timbul adanya saling pengertian dan saling menghormati antar umat beragama (khususnya yang beragama Islam) dengan penganut kerohanian Sapta Darma.

Namun jumlah warga kerohanian Sapta Darma pada akhir bulan Oktober 1997 mengalami penurunan, yakni yang tadinya berjumlah 93 orang berkurang menjadi 50 orang. Hal ini disebabkan oleh warga keturunan Sapta Darma yang menikah dengan orang yang bukan dari kalangan warga Sapta Darma, kebanyakan mereka mengikuti suami atau isterinya.

Dengan demikian, secara tidak langsung faktor perkawinan ini dapat mempengaruhi perkembangan aliran Sapta Darma di desa Balongdowo kecamatan Candi kabupaten Sidoarjo.

C. Aktivitas Warga Kerohanian Sapta Darma di Balongdowo

Untuk menunjang keberhasilan tujuan dan konsepsi kerohanian Sapta Darma di desa Balongdowo kecamatan Candi kabupaten Sidoarjo, banyak usaha dan kegiatan yang dilakukan oleh para warganya.

Untuk memperoleh gambaran yang jelas, berikut diuraikan beberapa kegiatan yang meliputi:

1. Mengadakan pendalaman kepada para warga kerohanian Sapta Darma. Hal ini biasanya disebut dengan penggalian pribadi manusia bagi para warganya, yang diadakan setidaknya setahun sekali. Dengan melalui test sampai sejauh mana ajaran kerohanian Sapta Darma yang dilaksanakan selama 12 hari, yang setiap harinya tiga kali.
2. Mengadakan sanggaran (pertemuan antar warga Sapta Darma) sekali dalam satu minggu, tepatnya hari kamis malam jum'at dan khususnya untuk warga kerohanian Sapta Darma desa Balongdowo.

Sanggar tersebut dimulai jam 19.00 WIB sampai selesai, dengan acara sebagai berikut:

- a. Pembukaan
- b. Sujudan
- c. Sambutan (ceramah), yang disampaikan oleh tuntunan sanggar Candi Busana. Yang mengandung petunjuk-petunjuk dari tuntunan tingkat kotamadya, dan masalah-masalah kerohanian Sapta Darma.
- d. Penutup

Dalam acara sanggar tersebut yang hadir kira-kira sekitar 50 - 60 orang. Apabila selain acara sanggaran, untuk setiap harinya dari warga kerohanian Sapta Darma di desa Balongdowo yang keluar masuk sanggar untuk bertobat atau sujud kira-

